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МЫ БУДЕМ ЖИТЬ ТЕПЕРЬ 
ПО-НОВОМУ!
В Томске проходит голосование

по объектам благоустройства 2023 года
С 15 апреля Томск присоединился к 
всероссийскому онлайн-голосованию 
по выбору объектов благоустройства 
и дизайн-проектов на 2023 год 
по проекту «Формирование 
комфортной городской среды».

Принять участие в голосова-
нии могут жители Томска 
старше 14 лет на платформе 
za.gorodsreda.ru.

Перечень объектов благоустрой-
ства и их дизайн-проекты опубли-
кованы на федеральной платформе 
za.gorodsreda.ru.

Голосование устроено максимально 
просто. Регистрация доступна через 
саму платформу с подтверждением но-
мера телефона или через портал «Гос-
услуги».

После авторизации пользователь мо-
жет выбрать территории или дизайн-

проекты территорий в его городе или 
регионе, которые, по его мнению, нуж-
но благоустроить в следующем году.

Территории и варианты дизайн-про-
ектов, которые наберут наибольшее 
число голосов, попадают в адресный 
перечень территорий, подлежащих 
благоустройству в следующем году.

В Томске горожанам предстоит опре-
делиться, какая из двух предложен-
ных территорий будет благоустроена 
в первую очередь: сквер на улице Фе-
дора Лыткина и проезде Вершинина 
или сквер и мемориальная зона имени
166-й стрелковой дивизии на улице 
Нахимова, 6.

Также томичам будут представлены 
на выбор дизайн-проекты обществен-
ных пространств: сквер «Чернобыль» 
(2-я очередь); Буфф-сад (2-я очередь); 
сквер Бердский (ул. Бердская, 11); 
сквер Тенистый (ул. Ференца Мюнни-

ха, 30); сквер по ул. Красноармейской, 
116, 118; тропа здоровья в лесопар-
ке «Солнечный» (Иркутский тракт от 
ул. Беринга до ул. В. Высоцкого); Зеле-
ный парк (ул. Смирнова, 16); Березо-
вая роща в мкр-не Солнечном (ул. Об-
ручева, 10–12); сквер по ул. Лазарева 
(ул. Лазарева, 3а–3б); аллея по ул. Пуш-
кина (ул. Пушкина, 52–54); сквер по 
ул. 2-й Рабочей, 11–13; спортивная 
площадка по ул. Сибирской, 118; сквер 
по ул. Жуковского, 25; спортивная пло-
щадка по ул. Крымской, 43 (пересече-
ние ул. Крымской и пер. Донского).

Проект «Формирование комфортной 
городской среды» реализуется с 2017 
года по поручению президента России 
Владимира Путина. С 2019 года явля-
ется частью национального проекта 
«Жилье и городская среда».

– Реализация проекта ФКГС позволя-
ет действительно менять к лучшему об-

лик Томска, делать его более комфорт-
ным и уютным. За пять лет в городе 
благоустроено 68 общественных про-
странств, в том числе такие знаковые 
места, как всеми любимый Лагерный 
сад, жемчужина Каштака – Березовая 
роща. Еще одна роща – Михайловская 
– превратилась в популярное у горо-
жан место для прогулок, отдыха и за-
нятия спортом, – говорит и.о. мэра 
Михаил Ратнер. – В минувшем году 
было благоустроено 13 общественных 
пространств. В текущем году эта рабо-
та будет продолжена. Подрядчики на 
17 объектов благоустройства уже опре-
делены и приступают к работе.

И.о. главы города призвал томичей 
принять активное участие в голосо-
вании по благоустройству городских 
общественных пространств 2023 года.

Голосование продлится до 30 мая.
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На весенний субботник вышли 
семь с половиной тысяч томичей

На общегородском суббот-
нике, прошедшем в Том-

ске 16 апреля – как раз перед 
похолоданием, все рекорды 
побил Октябрьский район, 
где собрали 323 кубометра 
уличного мусора. Порядка 
1 900 человек работали по 
216 адресам. Самыми массо-
выми площадками оказались 
территория возле памятника 
плачущей невесте в микрорай-
оне Спичфабрика и возле ДК 
«Авангард». 

В Ленинском районе суббот-
ники прошли на 207 адресах. 
К участию в уборке города 
присоединились почти 2 ты-
сячи жителей района, а также 
сотрудники районной адми-
нистрации и муниципальных 
учреждений. Общими усилия-
ми им удалось собрать 110 ку-
бометров мусора.

К субботнику в Кировском 
районе активно подключи-
лись студенты вузов. В общей 
сложности участие приняли 
почти 1 700 человек. Они на-
водили порядок на 87 пло-
щадках. В итоге был собран 
181 кубометр мусора.

В Советском районе на суб-
ботник вышли более 1 900 че-
ловек. Всего было убрано 
290 адресов и собрано 147 ку-
бометров смета.

29 апреля состоится еще 
один общегородской суббот-
ник.

Проверили благоустройство 
в канун Победы

Заместитель мэра Томска по 
благоустройству Вячеслав 

Черноус при участии замести-
теля мэра Томска по социаль-
ной политике Константина 
Чубенко, а также профильных 
подразделений администра-
ций, глав районов провели вы-
ездное совещание на проспек-
те Ленина. Задача – оценить 
благоустройство проспекта 
накануне празднования 77-й 
годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне.

Участники совещания про-
инспектировали главную ма-
гистраль Томска – от площа-
ди Ленина до Лагерного сада. 
Они осмотрели фасады домов 
на красных линиях, проверили 
состояние скверов и зеленых 
зон, придомовых территорий, 
состояние элементов улично-

дорожной сети – знаков, пеше-
ходных переходов, остановок, 
тротуаров, ограждений.

– Есть замечания к состоя-
нию фасадов домов, входных 
групп, витрин, карнизов – их 
необходимо отмыть от пыли. 
Также следует привести в по-
рядок тротуары и остановоч-
ные комплексы, переместить 
контейнерные площадки, рас-
положенные вдоль проезжей 
части, на внутриквартальные 
территории. Соответствующие 
поручения даны районным 
администрациям и городским 
службам благоустройства. До 
майских праздников мы про-
ведем еще несколько санитар-
ных пятниц, по результатам 
которых проведем еще одно 
выездное совещание, – отме-
тил Вячеслав Черноус.

На Гагарина приехали 
«Безопасные 
качественные дороги» 

С 15 апреля Томская строи-
тельная компания присту-

пила к ремонту ул. Гагарина в 
рамках нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги». Установ-
лены информационные щиты и 
предупреждающие знаки, рабо-
чие проводят демонтаж борто-
вых камней по обеим сторонам 
проезжей части, следующим 
этапом работ будет фрезеро-
вание – с помощью специаль-
ного оборудования подрядчик 
снимет верхний слой дорожно-
го полотна и подготовит его к 
укладке нового асфальта.

Проведение комплексного 
ремонта улицы Гагарина вклю-
чает в себя работы по замене 
асфальтобетонного покрытия 

на всю ширину проезжей ча-
сти с использованием горячих 
асфальтобетонных смесей, в 
том числе с применением по-
лимерно-битумного вяжущего. 
Также на улице будут проведе-
ны ремонт тротуаров, замена 
бортовых камней, установка 
«плавающих» люков инженер-
ных коммуникаций и обновле-
ние дорожной разметки.

Всего по нацпроекту «Без-
опасные качественные дороги» 
в Томске в 2022 году отремон-
тируют 13 участков дорог пер-
вой и второй категории на об-
щую сумму 600 млн рублей. По 
результатам конкурсных про-
цедур определены подрядчики 
на все объекты.

КОНКУРЕНЦИЯ –
залог здоровья в строительной сфере

И.о. мэра Михаил Рат-
нер провел выездное 
совещание на томских 

стройках. Тема – привлечение 
новых застройщиков и фор-
мирование территорий под за-
стройку на базе бывших пром-
зон. Участники побывали на 
трех площадках в Ленинском 
и Октябрьском районах горо-
да, где дома возводят томские 
и новосибирские компании.

В переулке Соляном ООО 
«Томский специализирован-
ный застройщик» на месте 
бывшей промзоны ведет стро-
ительство жилого экоком-
плекса: два шестиэтажных 
кирпичных дома с подземной 
автостоянкой, спортплощад-
кой, зонами отдыха. Общая 
площадь домов свыше 31 тыс. 
«квадратов», в них разместят-
ся порядка 240 квартир. Более 
половины квартир уже купле-
но. К концу года планируют 
новоселья.

Заммэра Алексей Макаров 
рассказал, что на соседнем 
участке в будущем планиру-
ется строительство детского 
сада.

Жилой комплекс на Пуш-
кина возводит АО «СЗ «Ми-
хайловский парк-квартал». 
Многоквартирный жилой 
дом с автостоянками и по-
мещениями общественного 
назначения по ул. Пушкина, 
61/2, введен в эксплуатацию 
в конце прошлого года. Об-
щая площадь дома – 31,7 тыс. 
кв. м, в нем располагается 

308 квартир. Рядом продол-
жается строительство много-
этажки (ул. Пушкина, 61/3) 
площадью 31,8 тыс. «квадра-
тов», рассчитанной на 300 
квартир. Этот дом застрой-
щик планирует сдать в начале 
2023 года.

Здесь также реализуется 
концепция «двор без машин», 
есть подземная парковка, кон-
троль доступа в дом, помеще-
ния для хранения велосипе-
дов и колясок. Во внутреннем 
дворе подрядчик продолжает 
благоустройство и озелене-
ние. Внутренние дворы домов 
между собой соединены пеше-
ходным мостом, который пла-
нируется озеленить.

Этот же застройщик гото-
вит эскизный проект детского 
сада на 185 мест, который рас-
положится рядом. Кроме того, 
готовится участок под школу 
на 850 мест, возведением ко-

торой также готова заняться 
компания.

Еще один многоэтажный 
жилой дом с подземным 
паркингом строит компа-
ния «Сибирские звезды» на 
ул. Розы Люксембург. Ввести 
в эксплуатацию объект пла-
нируют в августе 2022 года. 
На 18 этажах в доме разме-
стится 68 квартир свободной 
планировки. По словам за-
стройщика, строительство 
идет по графику.

– Одна из основных задач 
администрации Томска в об-
ласти строительства – это соз-
дание конкурентной среды. 
Мы прикладываем все силы, 
чтобы привлечь в Томск раз-
ных строителей. Видим, что 
они реализуют разные проек-
ты, а это означает, что у томи-
чей есть выбор при покупке 
жилья. При этом строитель-
ство ведется не на окраине, а 
в центре города. Сегодня мы 
побывали на трех площадках, 
две из них – пример ренова-
ции бывших промзон. Отме-
чу, на сегодняшний день есть 
договоренности, что рядом с 
введенными домами появятся 
соцобъекты, транспортная до-
ступность уже создана, и наша 
задача – ее совершенствовать, 
– рассказал Михаил Ратнер.

Женщины Томска на защите прав
и за поддержку инициатив

В Томске прошло очередное 
заседание координацион-

ного совета женщин при мэре 
Томска, приуроченное ко Дню 
местного самоуправления.

Участники собрания расска-
зали и.о. мэра Томска Михаи-
лу Ратнеру о своей деятельно-
сти и поделились планами на 
текущий год.

Так, в 2021 году совет провел 
несколько акций по пропаганде 
здорового образа жизни, защи-
те прав женщин, а также по во-
просам  материнства и детства, 
организовывал тематические 
круглые столы и семинары для 
томичек. Запоминающимися 
событиями минувшего года 
стали Форум женских ини-

циатив, «Марш в красном» в 
поддержку женского здоровья, 
семинар о финансовой грамот-
ности для женщин и многие 
другие мероприятия.

Михаил Ратнер в свою оче-
редь поблагодарил участниц 
за активную жизненную пози-
цию и неравнодушный подход 

к жизни города, отметив, что 
именно они являются настоя-
щими экспертами в вопросах, 
касающихся семьи, воспита-
ния и образования детей, мо-
лодежи, охраны здоровья.

Он вручил участницам со-
вета благодарственные письма 
за активную работу.
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Объекты для голосования на 2023 год

Сквер по ул. Ф. Лыткина (г. Томск, 
ул. Ф. Лыткина – проезд Вершинина)

или сквер и мемориальная зона 
имени 166-й стрелковой дивизии 
(г. Томск, ул. Нахимова, 6)

Сквер «Чернобыль». Очередь 2Сквер «Буфф-сад». Очередь 2

Сквер Бердский ( г. Томск, 
ул. Бердская, 11).

Сквер Тенистый (г. Томск, 
ул. Ференца Мюнниха, 30)

Березовая роща в микрорайоне 
Солнечном
(г. Томск, ул. Обручева, 10-12)

Аллея по ул. Пушкина (г. Томск, 
ул. Пушкина, 52-54)

Сквер по ул. 2-ой Рабочей, 11-13

Спортивная площадка по ул. Крымской, 43 
(г. Томск, пересечение ул. Крымской и 
пер. Донского)

Тропа здоровья в лесопарке 
«Солнечный» (г. Томск, Иркутский тракт 
от ул. Беринга до ул. В. Высоцкого)

Сквер по ул. Красноармейской, 
116, 118

Сквер по ул. Лазарева (г. Томск, 
ул. Лазарева, 3а-3б)

Спортивная площадка 
ул. Сибирская, 118

Сквер по ул. Жуковского, 25

Зеленый парк (г. Томск, 
ул. Смирнова, 16)

�� ������ ���	
��� ������������� � 2023 ���

15 ��	�� – 30 �� 2022 ���



Общественное
самоуправление

№ 2 (198)
апрель, 2022 год4 Итоги года

19 апреля на вне-
очередном со-
брании Думы 
Томска была 

окончательно исчерпана по-
вестка минувшего года. В этот 
день и.о. мэра Томска Миха-
ил Ратнер выступил с отчет-
ным докладом о результатах 
деятельности администрации 
города за 2021 год, а также 
ответил на многочисленные 
вопросы депутатов, предста-
вителей общественности и 
горожан. После дотошного и 
временами бурного обсужде-
ния большинством голосов 
дума отчет приняла. 

Отчет принят.
Работаем дальше вместе!
Депутаты оценили результаты работы 
администрации Томска в 2021 году

КОГДА ГОВОРЯТ ЦИФРЫ
Свой доклад и.о. мэра начал с макроэкономических пока-

зателей развития Томска. По всем основным параметрам до-
стигнуты неплохие результаты – 2021-й стал годом развития. 
Инвестиции в экономику города выросли на 20 процентов, а 
экономический оборот томских предприятий приблизился к 
триллиону рублей. 

Как сообщил Михаил Ратнер, число малых предприятий и ин-
дивидуальных предпринимателей осталось на уровне 2020 года, 
а вот оборот их вырос на 50 млн рублей. Количество самоза-
нятых увеличилось почти в три раза. Достаточно уверенно чув-
ствовал себя сектор торговли и общественного питания. Объем 
розничного товарооборота вырос почти на 12 процентов, обще-
ственного питания – на 17. Появилось 25 предприятий онлайн-
торговли и доставки товаров на дом.

Уровень безработицы снизился в Томске почти в семь раз, а 
численность населения выросла без малого на 2 тысячи человек 
против спада на 8 тысяч в 2020 году. 

О доходах бюджета. Планируя на 2021 год бюджет с плано-
вым дефицитом почти в миллиард, закончили его с профици-
том в 37 миллионов рублей. Налоговые и неналоговые доходы 
выросли на 700 млн и составили почти 8 миллиардов рублей. 
Вместо планируемого увеличения долговых обязательств про-
изошло их снижение на 608 млн. 

СОБЫТИЕ ГОДА 
Настоящим событи-

ем года стало откры-
тие развязки на Бога-
шевском тракте. Это 
почти пять киломе-
тров проложенных пу-
тей, два транспортных 
кольца, уникальный 
тоннель. Два милли-
арда бюджетных ин-
вестиций. 

 Ввода этого объ-
екта ждали тысячи 
горожан. Полностью 
проблему доступно-
сти Южных Ворот он 
не решил, но пробок  
стало меньше. Кроме 
того, развязка в буду-
щем станет ключевым 
звеном при строитель-
стве малого транс-
портного кольца.  

ДОРОЖНЫЙ РЕМОНТ 
ДОШЕЛ ДО ГЛУБИНКИ

Настоящим драйвером для 
города стал нацпроект «Без-
опасные качественные доро-
ги». За четыре года вложения 
в городские дороги по линии 
нацпроекта составят почти 
2,5 миллиарда рублей.

В 2021 году в рамках БКД 
в Томске были отремонти-
рованы участки 10 улиц и 
проспектов протяженностью 
9 км. Был выполнен большой 
объем ремонта тротуаров, при 
этом увеличена их ширина. 

Вне рамок нацпроекта от-
ремонтировано 44 внутри-
квартальных проезда, а также 
пять лестниц и спусков. В их 
числе лестницы в пер. Кар-

повском, на ул. Заливной и 
Клюева.

По проекту «Формирование 
комфортной городской среды» 
в городе привели в порядок 13 
общественных пространств, а с 
начала действия проекта – поч-

ти 70 парков, скверов и других 
мест отдыха горожан. Преоб-
разились такие знаковые для 
города пространства, как Ла-
герный сад, Березовая роща на 
Каштаке, Михайловская роща, 
Сквер памяти и многие другие. 

«ДЕМОГРАФИЯ» 
И «ОБРАЗОВАНИЕ» 
В ДЕЙСТВИИ

В прошлом году по линии 
нацпроекта «Демография» 
было начато строительство 
сразу восьми детсадов. Се-
годня все корпуса введены. 
На их строительство было на-
правлено около 2 миллиардов 
рублей. Еще свыше 155 млн 
– на оснащение садов мебе-
лью и оборудованием. Томск 
получил дополнительно поч-
ти 1 400 дошкольных мест, в 
том числе около 400 ясельных. 
Плюс еще порядка двух сотен 
в частных садах.

В рамках нацпроекта «Об-
разование» в Томске сегодня 
ведется строительство школы 

на 1 100 мест на улице Демья-
на Бедного. В прошлом году 
была выполнена вся предва-
рительная работа. Заключены 
контракты на сумму около 1,3 
млрд рублей. Ввод предпола-
гается в декабре нынешнего 
года.В рамках нацпроекта в 
прошедшем году в школах по-
селков Светлый и Лоскутово 
были созданы центры «Точка 
роста». По проекту «Добро-
школа» проведен ремонт по-
мещений 39-й школы. После 
комплексного капремонта 
1 сентября введена школа 
№ 19 на Спичфабрике. Она не 
самая крупная в городе, но вы-
полняет важную социальную 
функцию. 

Был проведен также кап-
ремонт кровли лицея № 7, 
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спортзала лицея № 8, модер-
низированы системы пожар-
ной сигнализации в четырех 
школах.

В целом на оснащение на-
ших общеобразовательных 
учреждений направлено свы-
ше 120 миллионов рублей.
Нацпроекты остаются глав-

ным источником инвестиций 
в развитие города. На их реа-
лизацию в 2021 году удалось 
привлечь  порядка 3,7 млрд 
рублей. Это на 2 миллиарда 
больше, чем в 2020-м. За три 
года объем финансирования 
составил почти 8,5 млрд ру-
блей.

РАССЕЛЕНИЕ «АВАРИЙКИ» И ГРАДОСТРОИТЕЛЬНАЯ 
ПОЛИТИКА

По программе сокращения аварийного жилого фонда в про-
шлом году были расселены свыше 300 квартир, в которых про-
живали почти 600 человек. 

– До конца 2022 года нам предстоит расселить в два раза боль-
ше квартир – 633, – подчеркнул и.о. мэра. 

За два года подготовлено почти 50 гектаров земельных участ-
ков под строительство жилья, это значительно больше, чем в 
предыдущие годы. Это участки в микрорайоне № 8, Сосновом 
Бору, в пер. Целинном и др. 

БЕСПОКОЙНОЕ 
ХОЗЯЙСТВО
И ПОЗИТИВ В СЕТЯХ

– Городское хозяйство – сфе-
ра проблемная, – констатиро-
вал и.о. мэра, – но и в ней есть 
позитивные сдвиги.

Впервые за много лет умень-
шилось количество аварий и 
внеплановых отключений на 
инженерных сетях. По году 
удельный вес повреждений на 
сетях водоснабжения снизил-
ся более чем на 21 процент. 
На 25 процентов стало мень-
ше аварий на сетях электро-, 
на 14 процентов – теплоснаб-
жения.

«ДОМ ЗА РУБЛЬ» И ФОРС-МАЖОРНЫЕ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВА

В администрации Томска прорабатывают меры поддержки 
инвесторов программы  «Дом за рубль». К примеру, рассматри-
вают возможность продления срока восстановления и срока 
действия «первой» льготы на 1 год, а также возможность про-
дления срока восстановительных работ в случае форс-мажорных 
обстоятельств.

– Мы обратились к депутату Государственной думы РФ Влади-
миру Самокишу с предложением инициировать создание госу-
дарственных программ по поддержке исторических поселений 
федерального значения. Это позволит привлекать федеральные 
средства на регенерацию исторической среды не только ма-
лых городов, но и таких, как наш, – рассказал Михаил Ратнер.

СОЦИАЛЬНАЯ 
СФЕРА – ОТ ПОСОБИЙ 
ДО ФИЗКУЛЬТУРЫ

Михаил Ратнер рассказал и 
об итогах работы социальной 
сферы города.

Так, в 2021 году шла работа 
по социальной поддержке не-
защищенных слоев населения. 
Мерами поддержки охвачены 
многодетные семьи – это поч-
ти 25% от всех обратившихся, 
а также инвалиды, пенсио-
неры и люди, оказавшиеся в 
трудной жизненной ситуации

Также важнейшим событи-
ем минувшего года стало от-
крытие стел в Лагерном саду, 
посвященных присвоению 
Томску почетного звания Рос-
сийской Федерации «Город 
трудовой доблести». 

В режиме пандемии учреж-
дениям культуры удалось не 
просто сохранить, но и нарас-
тить число мероприятий. Ска-
жем, Музей города Томска ор-

ганизовал 41 выставку – вдвое 
больше, чем в 2019 году.

Одними из первых город-
ские учреждения культуры 
стали использовать «Пушкин-
скую карту». На 250 тысяч вы-
росло число посещений наших 
муниципальных библиотек. 

Увеличилась и доля горо-
жан, занимающихся физ-
культурой и спортом. За год 
в городе прошло почти 300 
различных мероприятий, в 
которых участвовали свыше 
110 тысяч человек.

В 2021 году в Томске создано 
более 20 новых спорткомплек-
сов, площадок и сооружений. 
Михаил Ратнер особо выделил 
тропу здоровья, которая соеди-
нила нижнюю террасу Лагер-
ного сада и стадион «Политех-
ник», и построенный частным 
инвестором новый спортком-
плекс на Иркутском тракте, 
17, площадью 1,5 тыс. кв. м. 
В муниципальной спортшколе 
зимних видов спорта создано 
биатлонное стрельбище для 
пневматического оружия. 

Отметил Михаил Ратнер и 
работу ресурсников в рамках 
своих инвестпрограмм.

Так, «Томскводоканал» 
в 2021 году построил в два 
раза больше новых сетей 
водо снабжения – почти 
10 км (в 2020 году – 5 км). 
Велись работы в пос. Кир-
гизка, в Академгородке, на 
улицах Залоговой, Угрюмо-
ва. Построены сети водо-
отведения в микрорайоне 
Спичфабрика, что позволи-
ло избежать сброса стоков в 
Кухтеринское озеро. 

– В планах на текущий 
год – реконструкция водово-
да в районе улицы Пушкина, 

строительство сетей водоснаб-
жения в поселках Хромовка, 
Нижний Склад, водоотведе-
ния – в поселке Спутник, на 
улицах Бакунина и других, – 
рассказал и.о. мэра. 

Большой объем работ вы-
полнен в городе по газифи-
кации. В прошлом году про-
ложено 12 километров сетей 
на Степановке, что позволит 
подключить к газоснабже-
нию порядка 430 домовладе-
ний. Началась газификация 
Залесья.

 В городе ликвидирова-
ны 33 несанкционирован-
ные свалки, обустроено более 
70 контейнерных площадок.

ОБЩЕСТВЕННОЕ 
РАЗВИТИЕ

Среди  традиционных фор-
матов  Михаил Ратнер выде-
лил фестиваль «Хрустальный 
Томск» и конкурс «Томский 
дворик». В прошлом году ему 
исполнилось 25 лет.

– Год прошел под знаком 
молодежных идей и проектов. 
Я сам, мои коллеги много раз 
встречались с активистами 
движения «Том Сойер Фест», 
сообществом томских граффи-
тистов, ребятами из Центра по 
развитию городской среды, с 
волонтерами и бойцами студ-
отрядов, – сказал и.о. мэра.

ПЛАНОВ МНОГО, НАСТРОЕНИЕ РАБОЧЕЕ
Доклад и.о. мэра длился около часа, вопросы и обсужде-

ния – много дольше. Проблемы застройки и ремонт ком-
мунального моста, малая кольцевая дорога и присоединен-
ные территории, перспективы развития ТТУ и городского 
транспорта в целом, вечная мусорная тема и необходи-
мость ротации кадров – эти и многие другие темы подни-
мались в ходе обсуждения. Но в целом по атмосфере в зале 
было понятно: прошлогодняя история, когда большинство 
проголосовало против принятия отчета, не повторится. Де-
путаты сказали и.о. мэра твердое «да». 

Михаил Ратнер поблагодарил народных избранников за 
обстоятельное обсуждение доклада, высказанные предло-
жения и критические замечания, заверив, что все посту-
пившие вопросы от депутатов и просто неравнодушных то-
мичей будут проработаны и в виде поручений направлены 
подразделениям и сотрудникам администрации.

– Это не мой личный отчет, это отчет всей администра-
ции, всех учреждений, предприятий. Не все проблемы 
были решены, но по многим из них мы вместе с думой на-
щупали пути решения. Считаю, это был неплохой в целом 
год. Будем делать все возможное и невозможное, чтобы и 
2022 год остался в истории города в плюсовой зоне. Фун-
дамент для этого есть. Работая вместе с депутатами, вместе 
со всеми томичами, мы обязаны выполнить всё, что за-
планировали, – отметил Михаил Ратнер. – Впереди много 
заделов, проектов, которые нужно выполнять. Настроение 
рабочее.
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Реализация проекта «Гар-
мония жизни» в микро-
районе стала возможной 

благодаря тому, что ТОС «Мо-
крушинский» выиграл прези-
дентский грант в размере 560 
тысяч рублей. Основная идея 
проекта связана с вовлечением 
людей пенсионного возраста с 
помощью организации куль-
турно-досуговой деятельности 
в активную общественную 
жизнь. В рамках «Гармонии 
жизни» планировались заня-
тия сразу пяти групп: «Скан-
динавская ходьба», «Танце-
вальный фитнес», «Су-джок» 
(оздоровительные практики), 
«Музейное дело», «Хор». Всего 
идейные вдохновители про-
екта намеревались задейство-
вать около 60 человек. Кро-
ме этого, предусматривалась 
организация общих для всех 
групп мероприятий, где бы их 
участники смогли проявить 
свои таланты. Это все было в 
планах у организаторов проек-
та. А что сегодня, когда проект 
близится к своему заверше-
нию? 

  Отзывы участников групп не 
оставляют сомнений в том, что 
их социализация идет успеш-

но. Люди пишут, что для них 
ценны не только сами занятия, 
но и общение, взаимодействие 
в группе. Вот несколько типич-
ных высказываний: «Для меня 
важно общение, которого мне 
так не хватало!», «Мы общаем-
ся в неформальной обстанов-
ке…», «Произошло главное – 
взаимопонимание», «Хочется 
видеть друг друга, общаться 
друг с другом…», «Я получи-

ла дружных людей, объеди-
ненных общим интересом…», 
«Эта программа оздоравливает 
не только тело, но и душу!», 
«Занятия дали мне уважение 
детей и любовь внуков – я тан-
цую вместе с ними!», «Хочется 
жить и жить долго!», «У меня 
вырастают крылья!». Кроме 
того, у всех участников проек-
та существенно расширились 
социальные связи.

Помимо социализации, не-
которые участники проекта 
отметили изменения состоя-
ния здоровья. У кого-то улуч-
шился сон, перестали беспо-
коить перепады давления и 
скачки сахара, успокоились 
суставы. У кого-то нормали-
зовалось эмоциональное со-
стояние. Сразу пять участни-
ков группы «Скандинавская 
ходьба» стали заниматься до-
полнительно, а двое из них 
ходят теперь с палочками 
ежедневно. В группе «Танце-
вального фитнеса» трое нача-
ли более серьезно занимать-
ся полюбившимся делом и 
теперь, продолжая посещать 
занятия проектной группы, с 
огромным удовольствием тан-
цуют вне проекта. Участники 
группы «Су-джок» отметили, 
что они овладели приемами 
помощи себе и другим, научи-
лись снимать острые и крити-
ческие состояния, которые мо-
гут возникнуть в организме. 

 Группа «Музейное дело» ор-
ганизовала 12 экскурсий для 
детей и взрослых в музей исто-
рии микрорайона «Маленькая 
родина моя…» и викторины 
для детей с вопросами об исто-
рии микрорайона. Лучшие 
знатоки с большой радостью 
получили от организаторов 
призы. Очень трогательной и 
интересной была встреча детей 
с «прародителями», с теми, кто 
строил и создавал микрорайон. 

 Группа «Хор» с большим 
успехом организовала высту-
пления на наших общих празд-
никах: юбилее микрорайона, 
рождественских встречах и 
«Дне девочек».

 Все запланированные груп-
пы работают, и за время реали-
зации проекта в каждой из них 
прошло по 35 двухчасовых за-
нятий. В составе групп 74 чело-
века, которые все чаще и чаще 
интересуются у организаторов 
«Гармонии жизни», продлится 
ли работа групп в следующем 
году. И этот вопрос заставляет 
организаторов искать вариан-
ты дальнейшей реализации 
проекта, который оказался та-
ким востребованным среди 
людей старшего поколения.

Сообща

«Гармония жизни»
Как ТОС "Мокрушинский" воплощал в реальность президентский грант

Почти два года минуло с под-
писания президентом РФ 
Владимиром Путиным ука-
за о присвоении 20 городам 

России почетного звания «Город тру-
довой доблести». Новость о том, что в 
списке оказался Томск, взбудоражила 
тысячи людей во всем мире, когда-
либо имевших или имеющих отноше-
ние к Сибирским Афинам. В ночь со 
2 на 3 июля 2020 года город никак не 
хотел засыпать: музыка, фейерверки, 

автомобильные сигналы… Томичи с 
большой радостью приняли новость о 
присвоении городу высокого звания и 
расценили это как признание достой-
ной роли своих дедов и прадедов в Ве-
ликой Отечественной войне, победа в 
которой ковалась и в тылу.

Уже 23 апреля 2021 года в Лагерном 
саду в честь этого торжественно были 
открыты стелы. И на наших глазах 
рождается прекрасная традиция – в го-
довщину открытия стел, посвященных 

присвоению Томску почетного звания 
«Город трудовой доблести», ветераны 
Великой Отечественной войны и тру-
женики тыла делятся своими воспо-
минаниями о суровых военных годах с 
юными томичами. В этот раз ветераны 
войны и труженики тыла Лидия Пав-
ловна Пикулева, Иван Фролович Пав-
ченко и Владимир Егорович Андрейчук 
пообщались с воспитанниками штаба 
Поста № 1 и участниками городской 
программы «Память». После возложе-
ния цветов к стелам, в котором приня-
ли участие и.о. мэра Томска Михаил 
Ратнер и заместитель мэра Константин 
Чубенко, ветераны рассказали юным то-
мичам много интересного о годах вой-
ны в тылу. 

В годы войны 14-летняя Лида Пику-
лева вместе с такими же выпускницами 
детского дома трудилась на томской 
швейной фабрике, шила гимнастерки, 
шинели. Подростки трудились нарав-
не со взрослыми по 12 часов и выпол-
няли двойную норму, о чем с большим 
вниманием слушали ребята лицея № 7 
Томска. Лидия Павловна более 50 лет 
отработала на швейной фабрике, име-
ет звания труженика тыла и ветерана 
труда.  

А Иван Фролович Павченко трудился 
мальчишкой в колхозе.

– Работать в годы войны нам, детям и 
подросткам, приходилось очень много. 

Надо было и себя на зиму обеспечить, и 
на Победу, как вся страна, работать. Нам 
находили различную работу на колхоз-
ных полях. Кто поменьше – пропалыва-
ли хлеба, дергали лен. Кто повзрослее – 
копали картофель, турнепс для скотины. 
Старшие классы участвовали в уборке 
зерновых культур. Нелегко приходи-
лось, но мы знали – на фронте еще тя-
желее, и всеми силами старались своей 
работой поддержать нашу армию.

Владимир Егорович Андрейчук – 
всем ветеранам ветеран. Стаж его рабо-
ты насчитывает 71 год! И все это время 
он был тесно связан с лесом. С юных 
лет – на лесозаготовках. После службы 
в армии работал в лесопромышленном 
комплексе Томской области, прошел 
путь от мастера до директора ЛПК и за-
местителя начальника всесоюзного ПО 
«Томлеспром». Вывел Каргасокский 
ЛПК в лидеры отрасли (при нем пред-
приятие награждено орденом «Знак 
Почета»).

За многолетнюю добросовестную ра-
боту Владимир Егорович награжден 
многими правительственными, ведом-
ственными, областными и городскими 
наградами.

Юные томичи ловили каждое слово 
тружеников тыла, а потом засыпали 
их вопросами о  жизни и искренними 
словами благодарности за трудовой  
подвиг.

Каждому – 
низкий поклон
Год назад в Лагерном саду были установлены стелы 
в честь присвоения Томску почетного звания
«Город трудовой доблести»
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В самом конце 1990-х 
годов на телеэкраны 
страны вышел фильм 
Сергея Урсуляка «Со-

чинение ко Дню Победы». В 
финальных кадрах показан 
один-единственный фрон-
товик, идущий со знаменем 
Победы по Красной площа-
ди. Кадры щемящие. Но это 
жизнь, и у нее свои законы. В 
том числе и законы общече-
ловеческой памяти. Главное, 
где и как ее хранить. Местом 
памяти героических подвигов 
наших земляков, воевавших 
на полях Великой Отечествен-
ной войны, являются много-
численные музеи – это места, 
в которых сходятся прошлое, 
настоящее и будущее.

БЕЗ ИСТОРИИ 
ПРОШЛОГО 
НЕТ БУДУЩЕГО

В каком же состоянии пре-
бывают сегодня школьные и 
заводские музеи? В преддве-
рии 77-летия Великой Победы 
промежуточные итоги подво-
дит член Совета старейшин 
Томска Тамара Демешева.

– Чем дальше уходит война, 
тем выше наша ответствен-
ность за то, чтобы будущие 
поколения узнали о ней всю 
правду, – считает Тамара Фе-
доровна. – Мы должны сохра-
нить, передать, научить их 
работать с тем, что досталось 
нам от великих предков. Без 
истории прошлого нет буду-
щего, поэтому одной из форм 
воспитания гражданского са-
мосознания молодежи явля-
ются музеи.

Сегодня, по словам ветерана 
госслужбы, из 37 школьных 
музеев Томска 12 полностью 
ориентированы на военно-
патриотическое воспитание 
подрастающего поколения. 
Большинство из них были соз-
даны еще в советские годы. 
Эти музеи смогли пережить 
перестройку и сегодня продол-
жают нести одну из главных 
воспитательных функций. На-
пример, в музее боевой славы 
школы № 32 бережно хранит-
ся летопись 19-й гвардейской 
стрелковой дивизии, которая 
формировалась непосред-
ственно в Томске. Его, к слову, 
можно включать в городской 
экскурсионный маршрут, по-
скольку музей имеет отдель-
ный от учеьного корпуса вход 
для посетителей.

А ученики школы № 34 мо-
гут в подробностях рассказать 
об истории 79-й гвардейской 
стрелковой дивизии. По сути, 
оба музея претендуют на то, 
чтобы стать центрами орга-
низации работы по изучению 
истории томских дивизий и 
роли наших земляков в бое-
вых сражениях на полях Вели-
кой Отечественной войны.

– Мы предлагаем организо-
вать на их базе экскурсии для 
учащихся школ, воспитанни-
ков детских садов Томска, их 
родителей и рекомендуем ко-
митету по общему образова-
нию администрации города 
ввести в практику проведение 
открытых Дней музея, – под-
черкивает Тамара Федоров-
на. – Важно знать, где и как 
сражались доблестные том-
ские формирования, в составе 
которых на фронт ушло более 
130 тысяч человек и почти по-
ловина из них не вернулась. 
В школьных музеях собран 
богатейший материал, и мы 
считаем, что томичи должны 
это увидеть.

О судьбе еще одной стрелко-
вой дивизии – 166-й – могут 
рассказать юные экскурсово-
ды из школы № 51. Когда не-
сколько лет назад она встала 
на капремонт, все экспонаты 
музея были спущены в под-
вал. Их сохранность сильно 
беспокоила общественников 
Томска. И пока музей не зара-
ботал вновь после открытия, 
старейшины не снимали этот 
вопрос с повестки дня. 

Еще одна из современных 
форм, которую предлагают 
общественники города, ка-
сается разработки отдельных 
музейных сайтов. Молодежь, 
как известно, уже с пеленок 
органично ориентируется в 
интернет-пространстве, по-
этому она шире должна ис-
пользовать его возможности. 
Собственным сайтом обзаве-
лись музейщики школы № 32.  
А в школах № 16 и 28 музей-
ные разделы включены в сай-
ты этих общеобразовательных 
учреждений.

Но здесь все зависит от пер-
вого руководителя. Если он 
увлечен музейной деятельно-
стью, понимает ее значимость 
и если есть ребята, интересу-
ющиеся исследовательскими 

проектами и краеведением, 
тогда все идет успешно. 

Для повышения качества ра-
боты музеев, учитывая возраст 
и число живых свидетелей 
вой ны, представители Совета 
старейшин предлагают сегод-
няшним школьникам-экскур-
соводам активнее включать 
в экскурсионные программы 
видео- и аудиозаписи с воспо-
минаниями ветеранов – Геро-
ев Советского Союза, видных 
военачальников. Эти матери-
алы собирали основатели и 
следопыты школьных музеев 
еще в советские годы. Так, в 
Тимирязевской школе имеет-
ся запись встречи с уроженцем 
Томской губернии сержантом 
Николаем Ивановичем Маса-
ловым, который во время боя 
на улицах Берлина спас немец-
кую девочку. Впоследствии он 
стал прообразом монумента 
советскому солдату-освободи-
телю в берлинском Трептов-
парке. А во Дворце творчества 
детей и молодежи Томска хра-
нится запись встречи военвра-
ча Веры Ивановны Малаховой 
с кадетами. Там же имеется 
аудиозапись беседы юных мо-
сквичей с бойцами томской 
79-й гвардейской дивизии.

Правда, на сегодняшний 
день не все школы имеют 
возможность организовать 
музей. Там, где их нет, дей-
ствуют комнаты боевой славы. 
Радует старейшин то, что в 
открывающихся общеобразо-
вательных учреждениях уже 
предусмотрены помещения 

под музеи или комнаты. Пос-
ле кап ремонта планируется 
открытие музея в школе № 5. 
Следующие на очереди – ли-
цей № 6 и Академлицей.  

В ТЫЛУ, КАК НА ФРОНТЕ

– Сегодня мы предлагаем 
расширить музейную тема-
тику и к военной патриотике 
добавить краеведение с при-
влечением к его изучению не 
только активистов музея, но 
и всех учащихся школ. Ребята 
должны больше знать о вкладе 
томских ученых в общую По-
беду, о работе эвакуированных 
госпиталей, учреждений куль-
туры, – продолжает Тамара Де-
мешева. – Юному поколению, 
думаю, будет полезно знать и 
о своих ровесниках, которые 
не только учились, но и по-
могали взрослым во время 
субботников, общественно-го-
родских мероприятий. Наряду 
со школьниками свой вклад 
в Победу вносили учащие-
ся профтехучилищ, студенты 
томских вузов.

Начало этой работы было 
положено в рамках городской 
конференции «В тылу, как на 
фронте». Как известно, в пер-
вые месяцы войны Томск при-
нял 38 фабрик и заводов с за-
пада страны.

– Хорошее дело сделали в 
школе № 16, где создан му-
зей эвакуированных предпри-
ятий, работавших на террито-
рии Ленинского района, а в 
рекреации образовательного 
учреждения открыт Зал тру-
жеников тыла, – рассказывает 
Тамара Федоровна. – Большой 
вклад в создание этого музея 
внес бывший директор Том-
ского шпалопропиточного за-
вода, член Совета старейшин 
Григорий Иванович Тригор-
лов. Мы считаем, что подоб-
ные музеи должны быть созда-
ны в каждом районе. 

ТОЛЬКО ВСЕМ МИРОМ

Эта мысль еще больше укре-
пилась в головах общественни-
ков после того, как на одном из 
заседаний городского совета 
ветеранов, где присутствовали 
и руководители школ города, 
много говорилось о вкладе то-
мичей в Победу над врагом на 
фронтах, а вот о работе в тылу 
прошлись лишь общими фра-
зами. К сожалению, на сегод-
няшний день заводские музеи 
сохранились лишь на ТИЗе, 
«Манотоми» и «Сибкабеле». 

В текущем году решено про-
вести совместное заседание 
членов Президиума Совета 
старейшин и городского сове-
та ветеранов, чтобы выяснить 
сохранность музейного фонда 
других предприятий, эваку-
ированных в годы войны в 
Томск. Это касается в первую 
очередь ГПЗ-5 и «Сибэлектро-
мотора». А в текущих планах – 
встреча с директором ТЭМЗа, 
который два года назад обе-
щал ветеранам города восста-
новить заводской музей. 

– Также посмотрим произ-
водственные музеи ГРЭС-II и 
судоходной компании, – де-
лится предстоящими визита-
ми представитель Совета ста-
рейшин. – Хотя мы понимаем, 
что в сегодняшних условиях 
проблем хватает и в общеобра-
зовательных учреждениях, и на 
предприятиях. Но если объеди-
нить усилия исполнительной 
власти, акционерных обществ, 
общественности и СМИ, то 
можно решить многие вопросы 
в этом направлении.

Кроме того, мы планируем 
обратиться к оргкомитету «По-
беда» с возможностью выделе-
ния финансовых средств для 
оснащения школьных музеев 
современной мебелью и прибо-
рами. Например, необходима 
покупка штативов для светово-
го оборудования, остекленные 
тумбы для хранения знамен, а 
также передвижные стенды.

По словам Тамары Деме-
шевой, Совет старейшин 
не одинок в вопросах вос-
питания подрастающего 
поколения. Множество его 
инициатив поддерживают 
администрация города, депу-
таты Думы Томска. Работы 
хватает всем, особенно сей-
час, в преддверии 9 Мая, ко-
торый после двух лет панде-
мии пройдет в привычном, 
очном, формате.

Что оставим 
на память потомкам?
В зоне постоянного внимания Совета старейшин Томска - 
вопрос о состоянии музейного дела в областном центре

В программе «Клю-
чевые направления 

развития воспитатель-
ной работы в системе 
образования Томской 
области», принятой 

региональным депар-
таментом общего об-
разования, рекомен-
довано до 2024 года 

в каждой школе Том-
ской области создать 
музей или музейную 

комнату.
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ВЫ СПРАШИВАЛИ...

В нашем доме создано ТСЖ, и мы самостоятельно 
копим на специальном счете взносы по 
капитальному ремонту. Сумма скопилась уже 
приличная, и хотим провести ремонт. В ст. 166 
ЖК РФ определен достаточно узкий перечень 
видов капитального ремонта, на которые 
можно потратить денежные средства. При этом 
изготовления проектной документации в этом 
перечне нет, и получается, что такую достаточно 
дорогостоящую работу придется оплачивать из 
средств текущего ремонта. Подскажите, может ли 
данный перечень каким-либо органом расширен?

Действительно, перечень работ, на которые допускается 
расходовать денежные средства по капитальному ремонту, 
определен в ст. 166 ЖК РФ. Однако ст. 10 Закона Томской 
области от 7 июня 2013 г. № 116-ОЗ данный перечень 
расширен, в том числе в этой статье предусмотрено, что 
за счет средств капитального ремонта можно оплатить и 
изготовление проектной документации.

УК периодически подписывает акты выполненных 
работ по ремонту общего имущества в доме, по 
уборке и вывозу снега, очистке кровли и по ряду 
других работ и услуг с разными жителями дома, 
порой даже с арендаторами квартир при наличии 
избранного совета многоквартирного дома. 
Законно ли это?

Данный порядок актирования фактически выполненных 
работ, их объема и стоимости не соответствует действую-
щему законодательству. Согласно п. 8 ст. 161.1 ЖК РФ акты 
приемки работ по содержанию и текущему ремонту обще-
го имущества в многоквартирном доме, акты о нарушении 
нормативов качества или периодичности оказания услуг, 
акты о непредставлении коммунальных услуг или предо-
ставлении коммунальных услуг ненадлежащего качества 
подписывает именно председатель совета многоквартирно-
го дома.

Жители нашего дома хотят провести капитальный 
ремонт электроснабжения в доме. Провели 
собрание собственников жилья и проголосовали 
за необходимость такого капитального ремонта. 
УК отказывает в ремонте, ссылаясь на то, что 
собрание проведено с участием в собрании 
не абсолютного большинства собственников 
помещений (54%) и что решение является 
незаконным.

Согласно ст. 46 ЖК РФ вопросы о капитальном ремонте 
общего имущества в многоквартирном доме и об исполь-
зовании фонда капитального ремонта решаются собствен-
никами помещений квалифицированным большинством 
(2/3, иными словами, 67% от всех собственников помеще-
ний в доме). При этом 2/3 собственников помещений от 
всего дома должны проголосовать именно за.

Житель нашего дома хочет увеличить площадь 
своей прихожей и присоединить к квартире 
1,5 кв. м общей лестничной площадки, получив 
письменное согласие соседей по этой лестничной 
площадке. Законно ли это?

В соответствии со ст. 40 ЖК РФ присоединение к кварти-
ре  части общего имущества в многоквартирном доме воз-
можно только при наличии согласия всех собственников 
помещений в многоквартирном доме. Иными словами, 
100% собственников помещений в доме должны на общем 
собрании собственников проголосовать за такое решение. 
При этом в результате такого присоединения не должны 
нарушаться права других жителей дома и не создавать им 
препятствия и какие-либо ограничения в использовании 
своих квартир.  

На вопрос отвечал Дмитрий Шенбергер, руко-
водитель регионального центра общественного 
контроля «ЖКХ-Контроль» в Томской области 

Калейдоскоп

24 апреля весь 
православный 
мир отметил 
Пасху Господ-

ню. Полное церковное на-
звание праздника – Светлое 
Христово Воскресение. В этот 
день заканчивается Великий 
пост. В старину несколько по-
колений семьи собирались в 
этот день вместе за празднич-
ным столом. На Пасху приня-
то радоваться жизни, гулять, 
развлекаться, ведь Христово 
Воскресение символизирует 
победу над смертью, торже-
ство духа над плотью.

Главными атрибутами Пас-
хи считаются крашеные яйца 
и куличи. Их начинают гото-
вить в Чистый четверг после 
генеральной уборки дома. 
Но если с покраской яиц все 
более-менее ясно и придать 
им нужный цвет не состав-
ляет большого труда, то с ку-
личами дело обстоит иначе. 
Большинство современных 
хозяек отдают предпочтение 
покупным продуктам. Прав-
да, здесь важно выбрать пра-
вильного изготовителя.

– Мы работаем строго по 
рецептам советских ГОСТов, 
– рассказывает владелица 
одной из томских пекарен 
Мария Степичева, – поэто-
му никогда не используем 
искусственные добавки, по-
зволяющие сократить произ-
водственный процесс. Неслу-
чайно наши изделия могут 
сохранять вкус и качество до 
самой Троицы. 

Прежде чем приступить к 
трапезе, старшее поколение 
домочадцев относило пас-
хальную снедь в храмы. Ее 
освящение начиналось нака-
нуне Светлого Христова Вос-
кресения, в полдень Великой 
Субботы. Кто не успевал, брал 

с собой на всенощную либо 
приносил на следующий 
день, совместив посещение 
храма с другой набирающей 
популярность традицией – 
подняться на колокольню и 
позвонить во все колокола.

Впрочем, попробовать 
себя в роли звонаря каждый 
томич может на протяже-
нии всей Светлой седмицы 
по 30 апреля включительно с 
11 до 16 часов.  

ЧАЙ НА ТРАВАХ 
И МЯГКАЯ ИГРУШКА 
НА ПАМЯТЬ

В Богоявленском кафед-
ральном соборе предста-
вители Томской епархии 
подготовили для прихожан 
экскурсии, на которых рас-
сказывают о мире колоколов 
и о значении колокольно-
го звона. На самой звонни-
це для каждого посетителя, 
взрослого или ребенка, они 
проводят небольшой мастер-
класс, поясняя, в какой по-
следовательности и с каких 
колоколов следует начинать 
звонить. После этого каждый 

может попробовать себя в ка-
честве необычного музыкан-
та. У кого-то с первого раза 
получается выдать вполне 
приличное звучание. И если 
для ребятишек перезвон ко-
локолов это больше забава, то 
взрослые верующие, обраща-
ясь к небу с молитвой, просят 
лада на Земле, хорошего уро-
жая, доброго здоровья себе и 
своим близким.

Ну а затем, спустившись с 
небес на землю, на террито-
рии Богоявленского собора 
все желающие могли испить 
травяного чая из многолит-
рового самовара. Его, как 
отметил на торжественном 
пасхальном богослужении 
митрополит Томский и Аси-
новский Ростислав, доставил 
в Томск один из служителей 
церкви. Согреться горячим 
чаем хоть в солнечную, но 
очень ветреную погоду было 
не лишним. Этой возможно-
стью воспользовались мно-
гие молодые семьи, которые 
пришли в храм с малыша-
ми. Здесь же продавались 
детские поделки, выполнен-
ные учениками воскресной 
школы. 

Под звон колоколов
Освящение пасхальной снеди
прошло во всех томских храмах


